

Fallece Ignacio López Rayón, comandante del Ejército Insurgente, luchó por la división de poderes y por el derecho a la autonomía de la nación

2 de febrero de 1832



Ignacio López Rayón fue uno de los pioneros en la organización de la primera etapa del movimiento de independencia. Él y José María Morelos y Pavón vislumbraron los primeros intentos de un gobierno autónomo de la Corona española. Además, el pensamiento libertario de Rayón residió en la división de poderes.

Contexto social

Nació en julio de 1773 en Tlalpujahua, Michoacán. Sus primeros años se desarrollaron en el seno de una familia económicamente acomodada,¹ esto le permitió ingresar al Colegio de San Nicolás, ubicado en

“Considerado Rayón como individuo particular, veremos en él una noble e interesante figura, un hombre comedido y caballeroso en todas sus acciones [...] dotado de un entendimiento claro; pero acompañado de una meditación sesuda y circunspecta: un corazón recto, sencillo, amante de la justicia, compasivo y magnánimo para socorrer abundantemente a los desgraciados...”

Carlos María de Bustamante
Insurgente mexicano

¹ Ignacio Rayón (hijo). *Ignacio Rayón. Estudio sacado del escrito Diccionario de Geografía e Historia* (México: Librería de CH. Bouret, 1889), <https://goo.su/WHumnW>

Valladolid, actual Morelia. En ese lugar, en 1790 conoció a Miguel Hidalgo en el Seminario Tridentino.

Posteriormente, Rayón se dirigió a la Ciudad de México para estudiar Derecho en el Colegio de San Ildefonso. Si bien ejerció durante un tiempo, en 1801 regresó a su tierra natal con la finalidad de encargarse de los negocios familiares mineros. En ese contexto, resintió los efectos de la Cédula de Consolidación de Vales Reales, publicada en 1804, la cual obligaba el envío de aportaciones para sostener las guerras de España en Europa.² Esta circunstancia propició el declive financiero, e incluso la bancarrota, de diversos hacendados.

Adhesión a la causa independentista

Desde que inició, el movimiento de Independencia se propagó en las zonas aledañas al Bajío. En esta primera etapa, los contingentes de indios impusieron la violencia contra la población y los terrenos de los españoles, así como en las propiedades de la elite criolla. En ese tenor, Antonio Fernández lideró una tropa rumbo a Maravatío, cerca de Tlalpujahuá, causando destrozos en su camino.

Rayón era consciente de la relevancia de la insurrección contra la Corona española, así que se reunió con Fernández con el propósito de mostrarle su apoyo y solicitar su adhesión. Asimismo, le propuso un plan para sostener económicamente al movimiento mediante la incautación de las haciendas. Fernández comunicó el plan de Rayón a Hidalgo, quien lo aprobó e incluso lo invitó a unirse.³

El 24 de octubre de 1810, Rayón se unió a la insurrección comandada por Miguel Hidalgo, quien lo nombró secretario de Estado y del Despacho en el gobierno provisional instalado en Guadalajara. Cabe recordar que desde ahí Rayón firmó los decretos de abolición de la esclavitud y de los tributos; también se promovió la publicación del periódico insurgente *El Despertador Americano*,⁴ en el cual se destacaban las victorias del Ejército Insurgente y se exhortaba al pueblo para que se uniera a la guerra.

² Gisela von Wobseser. *Dominación colonial. La Consolidación de vales reales en Nueva España, 1804-1812* (México: UNAM, Instituto de Investigaciones Históricas, 2003), <https://goo.su/2UTBA>

³ Carlos Herrejón Peredo (investigación). *La Independencia según Ignacio Rayón* (México: SEP Cultura, 1985), <https://goo.su/sXIBH>

⁴ Cámara de Diputados. *Muro De Honor. Salón de Plenos de la H. Cámara de Diputados. Letras de Oro. Ignacio López Rayón*, Centro de Documentación, Información y Análisis, 2008, <https://goo.su/Bwni>

Carrera política

Rayón participó en diversos enfrentamientos contra las tropas realistas, como en la batalla del Monte de las Cruces. Conforme trascurrieron los meses fue consolidándose como un líder de los insurgentes. Por esta razón, en marzo de 1811, en Saltillo, fue nombrado comandante del Ejército Insurgente. Después de la muerte de Hidalgo, el 30 de julio de 1811, Rayón se convirtió en el coordinador militar, jurídico y político del movimiento.

El primer intento de gobierno independiente: la Junta de Zitácuaro

El 19 de agosto 1811 en Zitácuaro, Michoacán, se reunieron varios líderes insurgentes: Ignacio López Rayón, José Sixto Berduzco, José María Liceaga, José María Morelos y Pavón, Carlos María de Bustamante, Andrés Quintana Roo, Leona Vicario, entre otros. El objetivo era fundar la Suprema Junta Nacional Americana de Zitácuaro, de la cual Rayón sería presidente; y José María Liceaga y José Sixto Berduzco, vocales. Este organismo representaría la soberanía de la nación, coordinaría las operaciones de guerra, administraría los territorios bajo su dominio y promovería la idea de independencia.

La relevancia de la Suprema Junta causó preocupación entre las autoridades novohispanas, por lo que el entonces virrey Francisco Javier Venegas les propuso a Rayón y a Morelos la deposición de armas a cambio de una recompensa económica. Ambos rechazaron de manera contundente esa propuesta; en cambio se mantendrían en pie de lucha, además de buscar más aliados.⁵

Más adelante, el 30 de abril de 1812, Rayón le envió a Morelos el proyecto *Elementos de nuestra Constitución*. En 38 artículos abordaba los fundamentos de la soberanía y la organización del gobierno con base en la elección democrática de sus gobernadores. De esta manera se dotaba de un corpus legal y jurídico al proyecto de nación. Es interesante observar que Rayón y Morelos coincidían en ese punto, además de la abolición de la esclavitud, la igualdad de clases y la libertad de expresión. Estos temas serían abordados en los *Sentimientos de la Nación*, redactado por José María Morelos y Pavón.⁶

⁵ Cristina Gómez Álvarez. "La revolución de Independencia", *Historia del pueblo mexicano* (México: Inehrm, 2021), <https://goo.su/DO5ZK>

⁶ Tomás Fernández y Elena Tamaro. "Biografía de Ignacio López Rayón", *Biografías y Vidas*, <https://goo.su/k9zA7O>

No obstante la noble intención de la Junta, hubo divisiones internas entre los insurgentes, pues algunos desconocían la autoridad de la Junta. La falta de unidad, en combinación con la campaña realista contra sus líderes, ocasionó la disolución de este organismo en enero de 1812. De ahí que el Congreso de Anáhuac, formado el 13 de septiembre de 1813, asumiría la máxima autoridad política del movimiento de independencia.

Resistencia y combate

El 22 de diciembre de 1815, el entonces virrey Félix María Calleja del Rey ordenó el fusilamiento de Morelos en Ecatepec, con la intención de desarticular el movimiento de independencia. A partir de ello se presentaron algunos focos de resistencia aislados: Rayón se fortificó en el cerro de San Pedro Cópore hasta enero de 1817, cuando la Junta de Jaujilla, organismo del gobierno insurgente, no lo reconoció como jefe supremo, por lo que fue detenido por Nicolás Bravo. Meses después las tropas españolas lo enviaron preso a la Ciudad de México. Obtuvo su libertad en 1820

Labor posindependencia

Después de la consumación de independencia el 27 de septiembre de 1821, Rayón ocupó diversos cargos, entre ellos fue intendente de la Provincia de San Luis Potosí (1823), diputado al Congreso Constituyente (1823-1824) y comandante militar de Jalisco (1825).⁷

Ignacio López Rayón, quien ha permanecido en segundo plano y poco mérito se le ha dado en los análisis históricos, falleció el 2 de febrero de 1832.⁸ El 16 de septiembre de 1842 se colocó su nombre con letras de oro en el Salón de Sesiones del Congreso, en honor a su labor al defender los derechos del hombre, la división de poderes y por el reconocimiento de la autonomía de la Nueva España, que años después se llamaría México.⁹

Imagen: Ignacio López Rayón (grabado, ca. 1920), Fototeca Nacional, Inah. Mediateca Inah, <https://goo.su/jlQc0U>

⁷ Natalia Arroyo Tafolla. "Ignacio López Rayón", *Relatos e Historias en México*, <https://goo.su/VLId>

⁸ Sedena. "Ignacio López Rayón (1773-1832)", *Gobierno de México*, <https://goo.su/Ocxe4>

⁹ Cámara de Diputados. *Muro De Honor. Salón de Plenos de la H. Cámara de Diputados. Letras de Oro. Ignacio López Rayón*, Centro de Documentación, Información y Análisis, 2008, <https://goo.su/Bwni>